

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Debiendo celebrarse en el mes de agosto el cuarto Congreso de nuestro Partido, se ruega á las Agrupaciones remitan á la mayor brevedad las proposiciones que deseen incluir en el orden del día de dicho Congreso.

El Comité Nacional, por su parte, presentará á la deliberación del mismo un proyecto de Organización general del Partido.

Madrid, 29 de mayo de 1894.—FRANCISCO DIEGO, secretario.

LA SEMANA BURGUESA

Capítulo de moralidad burguesa.

Un periódico denuncia, con documentos que dice tiene á la vista, un fraude (el calificativo no puede ser más modesto) de 25 millones de reales, cometido en la explotación de la mina «Arrayanes».

Esta mina es propiedad del Estado, pero la tiene en arrendamiento el ilustre prócer, senador del reino, etcétera, etc., marqués de Villamejor.

Pongamos la frase estereotipada: los ladrones no han sido habidos.

Suma y sigue.

Otro periódico ha dicho que un crucero de la escuadrilla de Filipinas se dedicaba á hacer el contrabando entre Manila y Hong-Kong, calculándose lo irregularizado (seremos pulcros) en 150.000 pesos.

Un diputado se ha hecho cargo de esta denuncia, pero el ministro de Ultramar se enfadó mucho, y aun creemos que habló de Trafalgar y del Callao, de Churrucá y de Gravina... y el Congreso pasó á otro asunto.

Pasemos también nosotros por estas menudencias, y demos la vuelta á la medalla.

A un albañil que trabajaba en una casa en construcción de la calle del Factor le cayó encima un madero, rompiéndole una pierna.

En la plaza de Bilbao cayó al suelo un individuo que llevaba en brazos una criatura. Conducido á la Casa de Socorro, los médicos de este «benéfico» establecimiento certificaron que había muerto de hambre.

No se tiene noticia de que ninguno de estos dos individuos fuera contratista del Estado ni se dedicara al contrabando en buques de guerra.

No es la primera vez que *El Francoll* ha hecho la inexacta afirmación de que nuestro amigo Iglesias dijo en no sabemos qué reunión que el sufragio universal sólo servía para que los burgueses conquistaran votos de trabajadores por medio del alcohol; y como vemos que incide en ese error, nos creemos obligados á oponerle el más rotundo mentís, siquiera lo consideremos innecesario para aquellos que se hayan tomado el trabajo de leer el programa de nuestro Partido.

Lo primero que se necesita cuando se lee ó cuando se escucha es saber lo que se escucha ó lo que se lee, porque de otro modo se corre el riesgo de entender las cosas á medias, y sabido es que decir la mitad de la verdad es peor que decir la mentira.

Nuestro amigo Iglesias y los socialistas todos hemos sostenido siempre, y sostenemos, que las libertades y los derechos políticos resultan en gran parte ilusorios para los trabajadores porque el actual medio económico les impide disfrutar unas y practicar otros en toda su plenitud, sin embargo de lo cual por ellos luchamos como una de las armas adecuadas para alcanzar nuestras aspiraciones.

Y lo que nuestro compañero Iglesias ha dicho, y *El Francoll* no ha sabido ó no ha querido entender, es que los partidos burgueses arrancan al obrero el voto por la dádiva ó por la amenaza de pérdida del salario, y esto es rigurosamente exacto. De lo primero hemos tenido ejemplos en Madrid mismo, donde todo el mundo ha podido ver á correligionarios muy encopetados de *El Francoll* fraternizar con el pueblo, por las tabernas, y de lo segundo son buena muestra los empleados de los tranvías, llevados en correcta formación á emitir sus sufragios libremente, y los obreros de fábricas, compelidos á otorgar su voto al candidato del señor.

Dicenos *El Francoll* que si deseáramos sinceramente la emancipación social de los trabajadores debiéramos formar en la izquierda del partido federal, y nosotros á nuestra vez podríamos replicarle, con más lógica, que si desean esa emancipación debieran los federales formar, no en la izquierda ni en la derecha ni en el centro, porque nosotros no usamos esas *diferenciaciones*, sino sencillamente en el Partido Socialista.

Pero lo más gracioso es la acusación que á continuación nos lanza: que nuestro sueño dorado es alcanzar un acta de diputado á Cortes.

Si tal fuera nuestro sueño dorado, no teníamos que hacer otra cosa, para realizarlo, que aceptar el consejo que *El Francoll* nos da: formar en la izquierda del partido federal.

Que de esta manera, y no poniéndose enfrente de todos los partidos en que la burguesía se divide, es como se alcanzan actas.

También nos habla *El Francoll* de Pi y Margall y Fernando Gardide, «introducidos» en España de las ideas socialistas.

El semanario tarraconense no sabe lo que es Socialismo, ó confunde con ese adjetivo á todos los que defienden la necesidad de adoptar reformas sociales.

Y de esa manera son socialistas Cánovas y Moret y León XIII.

A menos que *El Francoll* llame socialista al Sr. Pi porque nos ha traducido á Proudhon.

Si es así, debemos advertirle que el Socialismo prudhoniano está ya mandado recoger.

Sigue el periódico federal de Villanueva y Geltrú amontonando palabrotas para combatir al Partido Socialista.

Sin comprender que la ira es mala consejera, y que algo debe valer nuestro Partido cuando tiene la honra de ser molestado por los rebuznos republicanos.

Otra de las pesadillas del papelucho federal es el corresponsal que desde aquella localidad ha puesto al corriente á nuestros lectores de los gatuperios republicanos.

Y por esto, sin duda, le llama imprudente.

Porque ya se necesita una gran dosis de imprudencia para no ser de la madera de la mayoría de los corresponsales de periódicos burgueses.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

Es derecho inherente á todo propietario individual deslindar su finca con las de los colindantes cuando entiende que ha habido intrusión en ella por parte de los predios vecinos. Pues bien: por analogía á este derecho, que la ley civil establece en la esfera de la propiedad urbana, cabe consignar otro en la de las ideas, porque también en ésta se verifican usurpaciones.

Así acontece con el Socialismo y la República. Entre ambos conceptos se ha establecido cierta confusión; se ha borrado en ocasiones la línea divisoria existente entre uno y otro (para intentar demostrar que eran un mismo campo); los que viven en el republicano han entrado y entran con frecuencia en el socialista, y conviene fijar claramente los linderos que los separan. Vamos, pues, á verificar lo que en Derecho se llama deslinde y amojamamiento.

La operación es sencilla, porque á primera vista se observan las diferencias características de los dos conceptos que se examinan.

La República presupone la transformación política, un cambio de instituciones de gobierno: el Socialismo aspira á la supresión de todas las instituciones que dan vida al régimen capitalista. El Socialismo implica lógicamente la idea republicana; ésta no lleva siempre consigo la socialista, aunque debiera ser así.

Para el republicano, la reacción se condensa en la Monarquía; el socialista la encuentra en todas las instituciones propias de la organización individualista. Valiéndonos de una imagen, diremos que para el Socialismo la reacción es una plaza fuerte con una ciudadela: el capital, y dos fuertes avanzados: la Monarquía y la Iglesia. Para apoderarse de la plaza hay naturalmente que tomar por asalto los dos fuertes accesorios, por decirlo así; pero no puede considerarse derrotado al enemigo mientras esté en poder del fuerte principal, de la ciudadela, del capital. Lejos de esto, en el momento en que el ejército del progreso, cuya vanguardia es el Par-

tido Socialista, se posesione del Poder político y ataque al religioso, es cuando sufrirá el fuego más rudo de la fortaleza capitalista. La Monarquía es el privilegio político, absurdo y trasnochado; la Iglesia es la tiranía de la conciencia, y uno y otro son los *obstáculos tradicionales* de la libertad de derecho; pero el capital es la negación de la libertad positiva, de la de hecho, el rey de los tiranos. La Monarquía es un árbol vetusto y anémico; la Iglesia es un campo casi yermo y abandonado; el capital es la savia, el riego que intenta prolongar la vida de ambas instituciones, por lo que á su interés esto supone. Por tanto, bueno es cortar el árbol y dejar estéril el campo; pero más directo es cortar la corriente, á expensas de la cual viven aún aquéllos.

El fin esencial de la República es la igualdad legal; el del Socialismo la social, que comprende á aquélla. La República proclama la soberanía política; el Socialismo persigue, además, la económica, convencido de que aquélla es ilusoria sin ésta, pues derechos políticos de millares de individuos quedan anulados ante el poderío económico de uno solo, ó ante el capricho de un Gobierno reaccionario. Ejemplo ostensible y reciente: el derecho de asociación prohibido á los obreros de los caminos de hierro franceses por el Gabinete Perier, prohibición que ha motivado la caída de éste, gracias á la minoría socialista. La República es la expresión de la democracia en el orden político; el Socialismo es la encarnación de la democracia en la esfera política y en la económica. La República produce la emancipación *parcial* del proletariado; el Socialismo la *total*. La República es sólo una forma ó á lo más un sistema de gobierno, que conserva la división entre el capital y el trabajo, y la consiguiente diferencia de clases, productora y no productora; el Socialismo lleva su esfuerzo á todos los terrenos, preferentemente al económico, defendiendo la supresión de las clases, para que no exista más que una productora y consumidora.

La República por sí no borra las fronteras ni suprime las nacionalidades; el Socialismo es por esencia internacional y afirma el principio de la federación universal de los pueblos con su corolario obligado, ó sea la supresión de los ejércitos permanentes y la abolición de la guerra, hecho bárbaro é irracional. El Socialismo es la Humanidad una y libre.

De los caracteres expuestos sucintamente dedúcese que la República y el Socialismo no serán, pues, conceptos antagónicos y opuestos, pero sí diversos. No es lícito negar que la República sea un progreso en su esfera peculiar, y en este sentido puede admitirse; pero insistimos en que no es suficiente, es una parte, la más pequeña, no el todo.

El Socialismo no rechaza la República, y lo ha demostrado con sus actos; lo que afirma es que las Repúblicas burguesas sólo tienen de tal el nombre, la forma, la etiqueta, no los hechos, el fondo, el contenido. El Socialismo quiere el gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo; mas lo que ha dicho siempre y se ratifica aquí en ello, es que tal gobierno, el verdaderamente republicano, la democracia real y efectiva, sólo puede ejercitarse en la República que encarne el Socialismo revolucionario; en una palabra, en la República social.

—R. O. P.

INFORMACIÓN MINERA

La Arboleda, 24 de mayo de 1894.

Debido á las constantes denuncias, y singularmente á la Comisión obrera que el día 1.º de mayo último se presentó al gobernador de Bilbao en queja de los abusos que con los mineros se cometen en los almacenes que tienen establecidos los capataces y encargados, dicha autoridad encargó al comandante de la Guardia Civil de la provincia procediera inmediatamente á abrir una información para depurar los hechos denunciados. Traslada la orden al comandante del puesto de La Arboleda, éste la ha llevado á cabo en seguida, y hasta con alguna precipitación; habiendo informado lo siguiente, según las noticias que tengo:

«Antonio Pedrosa García, sargento comandante del puesto de la Guardia Civil de La Arboleda, perteneciente á la Comandancia de Vizcaya, manifiesta que habiéndose presentado los peones ó trabajadores de las minas de esta demarcación, pertenecientes á la «Mora» ó «Amistosa», la «Unión», «Dolores» y «Pepita» y «Mendivil», manifestando los abusos que con los mismos vienen cometiendo los encargados de las citadas minas, que les exigen se provean de los comestibles en tiendas determinadas ó almacenes que los mismos tienen estable-

dos en aquéllas, acordó abrir la presente información, expresando los precios de los artículos de primera necesidad y demás abusos que se le denuncian, y que resulta que en la primera de ellas, á cargo de D. Emilio Santurtun, tiene cuatro cuarteles, en los que se alojan de 100 á 120 hombres en cada uno de ellos, con un local insuficiente para este número; que el listero D. Francisco Ormaeche tiene otro cuartel insuficiente para alojar 115 ó 120 hombres que por término medio hay en él; que existe un almacén de comestibles en el que se obliga á proveerse á los capataces y encargados de los cuarteles, los que á su vez lo hacen á los peones, á los siguientes precios:

	Pesetas.
Garbanzos (celemin).....	2,50
Alubias (idem).....	2,25
Tocino (kilo).....	1,50
Tasajo (idem).....	1,75
Pan, 1.800 gramos (falto de peso).....	0,85
Vino (cántara).....	9,00
Cuartillo.....	0,40

»En la «Unión» ocurre lo que también se expresa á continuación:

»Existen tres cuarteles, propiedad de D. Lorenzo Zaballa, encargado de la mina, en los que se alojan por término medio de 40 á 45 hombres en cada uno; otros dos, de D. Juan Bautista Zaballa, en los que se alojan 40 hombres en cada uno por término medio; otro de don Ernesto Lasterán, con 30 peones, todos ellos con local insuficiente para la gente que los ocupa, durmiendo cada dos individuos en una cama; existe igualmente un almacén, de donde se les obliga á surtirse á los encargados de los cuarteles y peones á los siguientes precios:

	Pesetas.
Garbanzos (celemin).....	2,50
Alubias (idem).....	1,50
Idem (idem).....	2,00
Tocino (kilo).....	2,25
Tasajo (idem).....	1,35
Pan, 1.800 gramos (incompleto).....	0,85

»En la «Dolores» y «Pepita», á cargo de D. Enrique Viguera, trabajan unos 200 operarios, que se alojan en número de 10, 20, 30 y 40, en casas particulares, proveyéndose todos de un almacén propiedad de dicho señor, en el que se expenden los géneros á los siguientes precios:

	Pesetas.
Garbanzos (celemin).....	3,50
Alubias (idem).....	1,75
Idem (idem).....	2,00
Tocino (kilo).....	2,25
Tasajo (idem).....	1,30
Pan, 1.800 gramos (incompleto).....	0,80

»En la mina «Mendivil» trabajan unos 80 hombres, á cargo del contratista D. Angel Fernández, que tiene un cuartel y un almacén, alojándose en el primero de 45 á 50 hombres, y siendo el precio de los comestibles que se expenden en el segundo los siguientes:

	Pesetas.
Garbanzos (celemin).....	2,50
Alubias (idem).....	1,50
Tocino (kilo).....	2,50
Tasajo (idem).....	1,25
Pan, 1.800 gramos (incompleto).....	0,80

»En esta mina, como en las anteriores, se exige á los operarios se surtan de los almacenes de las mismas.

»Y para que así conste, lo firmamos en La Arboleda, á 10 de mayo de 1894, como igualmente los denunciantes que también lo verifican, *Antonio Pedrosa García.*»

La anterior información lleva de 600 á 700 firmas, y podría llevar las de todos los miles de trabajadores que consumen su vida en las minas de Vizcaya.

En realidad, el sargento Pedrosa García no tenía precisión de hacer consulta alguna á los mineros, pues á él le consta perfectamente, como jefe de la Guardia Civil de este puesto, que eso y mucho más acontece con los trabajadores de las minas.

Por otra parte, su información no hace resaltar bien la pésima vida que en los cuarteles llevan los mineros y el despojo enorme de que son víctimas en los almacenes.

Refiriéndose á los locales, no ha debido decir que éstos son insuficientes para los hombres que albergan, sino expresar la capacidad que tienen, pues de esta manera se sabría perfectamente que en ellos están los mineros más apiñados que los cerdos en las pocilgas.

En lo que se refiere al precio de los artículos que se venden en los almacenes, no ha debido concretarse á señalarlos, sino á la vez consignar los que rigen en los establecimientos particulares ó los que dichos géneros tienen en Bilbao, con lo cual podría hacerse la natural comparación y ver que los de los almacenes de las minas son un 100 por 100 más elevados.

También debiera haber sido más claro al mencionar que el pan no tiene su peso. Dicho así, se ve que hay una falta, pero no puede apreciarse la entidad de ésta; mientras que si se indicara el término medio del fraude en el peso, se vendría en conocimiento de que, tras de pagarlo muy caro, se roba al minero en cada pan una fracción considerable.

Aun con estas deficiencias, el informe del jefe de la Guardia Civil de este puesto confirma la inmensa razón en que descansan las quejas de los mineros respecto á cuarteles y almacenes.

Ahora vamos á ver para qué sirve esta información, y si el gobernador de Bilbao ha querido únicamente representar una comedia ó tiene propósito decidido de no consentir que se desvalije tan descarada é inhumanamente á quienes todos los días arriesgan su vida en un trabajo penosísimo.

Por su parte, los mineros están resueltos á unirse estrechamente para lograr que desaparezca la vil explotación que se ejerce con ellos en cuarteles y almacenes. *El corresponsal.*

LA MANIFESTACIÓN UNIVERSAL EN 1894

SESTAO

14 de mayo de 1894.

En esta localidad celebróse con gran esplendor y brillantez la Fiesta del 1.º de mayo.

A este efecto se convocó el día 29 á un *meeting* preparatorio, al que asistió gran número de trabajadores. En él hicieron uso de la palabra los compañeros Basterra, Charola, Subiela, Hernández y Varela.

Los discursos de estos compañeros, encaminados á encarecer la necesidad de que los obreros abandonasen el trabajo el 1.º de mayo como protesta enérgica contra el presente régimen social, y al mismo tiempo como demostración del espíritu revolucionario que anima á la clase trabajadora, fueron calurosamente aplaudidos.

El día 30, y con el mismo objeto, se celebró una velada en el Centro Obrero, á la que asistió numeroso auditorio.

Hablaron para abogar por la jornada legal de ocho horas, así como para hacer severa crítica del actual estado de cosas, los compañeros García, Subiela, Ruiz y Varela.

En esta velada Manuel Díaz dió lectura á unas poesías del compañero Subiela, dedicadas á la Fiesta del Trabajo.

Llegado el 1.º de mayo, la animación y la alegría entre los trabajadores fué extraordinaria. En el tren de la línea de Portugalete vinieron los representantes, con sus respectivas banderas, de las siguientes colectividades de Bilbao: Cargadores del muelle, Carpinteros, Torneros y Ajustadores, Peones, Moldeadores, Canteros, Albañiles, Zapateros, Sociedad Tipográfica, Federación Obrera y Agrupación Socialista, las cuales, en unión de las Sociedades de Forjadores y Martilladores de Vizcaya, Caldereros de idem y Agrupación Socialista de Sestao, se dirigieron al frontón de la Venta del Gallo, sitio designado para la celebración del *meeting*.

Dicho frontón hallábase ocupado por inmensa muchedumbre, que prorrumpió en frenéticos aplausos al entrar en el local los representantes de las colectividades obreras.

Abierta la sesión por el compañero Juste, usaron de la palabra Basterra, Charola, Toja, Egaña, Hernández, González, Cortés y Varela, quienes ensalzaron la fecha del 1.º de mayo, por ser la fórmula que ha revolucionado la conciencia de los trabajadores en sentido verdaderamente socialista, puesto que de un Congreso socialista nació tan feliz idea; recomendaron á los obreros su ingreso en las Sociedades de resistencia, que son diques para contener la explotación, y encarecieron la necesidad de que los trabajadores todos vayan al campo del Socialismo revolucionario, donde en los presentes momentos se agrupan las fuerzas que han de dar la batalla á los mantenedores de la clase explotadora.

Todos los discursos fueron calurosamente aplaudidos.

Al final, el compañero José Trío propuso que los trabajadores allí reunidos declarasen haber visto con suma alegría la conducta seguida por los obreros ingleses, que habían hecho causa común con sus camaradas de España. Dicha proposición fué aprobada unánimemente.

En resumen: la fecha del 1.º de mayo ha resultado este año mucho más importante que en los anteriores, á pesar de los manejos de los dueños de fábricas y talleres para impedir que los obreros hiciesen fiesta. Esto denota la conciencia que de día en día va adquiriendo la clase trabajadora. — *El corresponsal.*

LA ARBOLEDA

18 de mayo de 1894.

Como en años anteriores, los trabajadores de las minas han tomado parte en la Manifestación universal.

Los propietarios ó sus servidores hicieron todo lo posible para que el 1.º de mayo acudieran los obreros al trabajo, pero á pesar de sus imposiciones y amenazas no lo consiguieron. Si se exceptua algunos pusilánimes y temerosos, los demás no parecieron por las minas. En La Barga, Gallarta, el Campillo y las Carreras ninguno trabajó.

A las diez de la mañana se celebró un *meeting* en el frontón de Gallarta, al que acudieron unos 4.000 trabajadores. Abrió la sesión el compañero Doroteo Gómez, presidente de la Agrupación Socialista de La Arboleda, manifestando que el objeto del *meeting* era solemnizar la Fiesta del 1.º de mayo.

Después usaron de la palabra los compañeros Vicente Tarancón, Faustino González, Cenón Ruiz y Facundo Perezaga, quienes explicaron el alcance que para los obreros tenía el 1.º de mayo, relataron las pésimas condiciones en que trabajan los mineros y censuraron con dureza la conducta de los encargados, que obligan á los trabajadores á proveerse de los artículos de primera necesidad en sus propios almacenes, donde les cobran más caro que en los demás sitios dándoles género mucho peor.

Para demostrar el robo que con los mineros se comete fueron pesados ante los concurrentes dos panes de la panadería llamada «Las Delicias», propiedad de Asensio Burzaco, listero y hermano de Emilio Santurtun, encargado de la mina «Matamoros». Uno de dichos panes era de la clase que se expende á la parroquia que no es forzosa, y el otro de la que se hace tomar por la fuerza á

los obreros. Este pan pesaba 250 gramos menos que el otro, no obstante costar 10 céntimos más caro.

Ambos panes fueron llevados al Gobierno civil. El presidente resumió los discursos y puso término á la reunión dando vivas á la Jornada de ocho horas, al 1.º de mayo y á los trabajadores, que fueron contestados por el auditorio. Este aplaudió constantemente á los oradores. — *El corresponsal.*

SANTANDER

20 de mayo de 1894.

La Fiesta del Trabajo ha correspondido en esta capital, por lo que respecta á la importancia de los actos realizados para celebrarla, á la de años anteriores.

La Agrupación santanderina hizo imprimir un manifiesto para recordar á los trabajadores el deber en que se hallaban de dar el mayor relieve á la Manifestación de 1.º de mayo, el cual manifiesto fué repartido profusamente por la población.

Desde las ocho de la mañana se hallaban las ventanas del Centro Obrero engalanadas con colgaduras y banderas rojas. La Comisión á cuyo cargo se hallaban los trabajos preliminares de la Manifestación hubiera disparado cohetes, como otras veces se hizo, para la mayor resonancia de la Fiesta; pero el Sr. Quintanilla, alcalde accidental entonces y celoso defensor del orden social existente, se negó á conceder permiso para ello, fundándose acaso en que no se trataba de celebrar ninguna función religiosa. Porque he de advertir que el hombre huele á cera desde una legua.

A las diez de la mañana dió comienzo el *meeting* dispuesto por la Agrupación Socialista y las Sociedades que componen el Centro Obrero.

Presidió el compañero Bear, é hicieron uso de la palabra los compañeros Rincón, Rouco (de la Agrupación de Sestao), Rojas y Ortiz, todos los cuales, al paso que señalaron la importancia y significación de la Fiesta del Trabajo, hicieron la crítica de algunos sucesos de actualidad y proclamaron como redentoras para el proletariado las doctrinas que sustenta el Partido Obrero.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos por la concurrencia.

Como digo al principio, la Fiesta ha resultado brillante y ha sido nueva muestra de que los trabajadores santanderinos saben *reincidir* en la defensa de sus intereses. — *El corresponsal.*

PALMA DE MALLORCA

20 de mayo de 1894.

El 1.º de mayo ha tenido en esta localidad extraordinaria importancia.

Por la mañana se reunió en el Centro Obrero la Sociedad «El Desarrollo del Arte», que empezó por conmemorar la Fiesta del Trabajo con un te, al que fueron invitadas todas las Sociedades de resistencia.

Llegada la hora de los brindis, usaron de la palabra, en representación de las distintas Sociedades, los compañeros Bartolomé Puig, Bartolomé Font, Antonio Ferrer, Andrés Calatayud, Francisco Garí, Juan Ferrer, Fatcho y Antonio Torres.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos.

Al final, el compañero Juan Escudero leyó unas bonitas poesías alusivas al acto.

Por la tarde verificóse un *meeting* en el Teatro-Circo Balear, convocado por la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia, al que asistió concurrencia extraordinaria.

Al abrir la sesión el compañero Francisco Roca puso de manifiesto el acto que en tal día se realizaba por la clase trabajadora de todos los países y recomendó á todos sensatez y cordura para que revistiese la seriedad propia de acontecimiento tan grandioso.

Después hicieron uso de la palabra, en representación de la Sociedad de Herreros y Zapateros, Bartolomé Bestart; por «El Desarrollo del Arte», Andrés Calatayud; por los Lampistas, Fatcho; por los Albañiles, Luis Jaume; por los Zapateros, Antonio Torres, y por último, el compañero Juan Escudero.

En sus discursos expusieron estos compañeros las tristes condiciones en que viven los trabajadores, predicaron la unión de todos los asalariados, defendieron la jornada legal de ocho horas y las demás resoluciones aprobadas en el Congreso de París, y presentaron como remedio á los sufrimientos de la clase obrera la implantación del Socialismo.

El compañero Escudero, que ha recorrido varias Repúblicas del Sur de América, relató el mal trato que se da en ellas á los obreros y la explotación de que son víctimas; deduciendo de esto que la emancipación de los trabajadores no está en la Monarquía ni en la República burguesa, sino en la supresión del régimen capitalista.

El compañero Roca resumió lo dicho por todos, haciendo constar cuán importante y grande era el acto realizado y recomendando á todos que perseveren en la obra de defender los intereses del trabajo.

El auditorio aplaudió frecuentemente á los oradores y respondió con unanimidad á los vivas que dieron algunos de ellos.

Por lo expuesto podréis juzgar que la Fiesta del Trabajo ha tenido aquí gran brillantez, disponiéndose los trabajadores á aumentar la organización que tienen y á propagar entre todos los suyos los ideales redentores del Socialismo. — *El corresponsal.*

BILBAO

27 de mayo de 1894.

Decididamente los periódicos burgueses de esta localidad tienen razón: el Socialismo en Vizcaya va de capa caída.

Acude la Agrupación bilbaína a la lucha electoral y no triunfan sus candidatas, a pesar del oro y de los atropellos burgueses, por un reducido número de votos, sumándose centenares de éstos a favor de las candidaturas obreras; pues los tales periódicos asegurarán que el Partido Obrero ha muerto en esta provincia.

Celébrase la conmemoración del glorioso alzamiento del pueblo de París con un banquete tan concurrido y tan brillante como no se ha celebrado otro en Bilbao ni aun por los partidos burgueses, llamando la atención por el número de comensales, por el gusto artístico con que se adornó el local donde se celebró, por la afinación y maestría con que el Orfeón Socialista amenizó el banquete cantando coros revolucionarios, y por el orden, en nosotros proverbial, que reinó en todo el transcurso de la fiesta, y los chicos de la Prensa erre que erre, enfusados en que aquí no hay socialistas ni cosa que lo parezca.

Llega el 1.º de mayo. Los socialistas ponen en circulación 12.000 manifiestos y fijan grandes carteles con letras rojas, recordando a los obreros de Vizcaya su historia revolucionaria y señalándoles la conducta que deben seguir para honrar la Fiesta del Trabajo.

Los obreros acuden con entusiasmo a los *meetings* preliminares que el último domingo de abril se celebran en Bilbao, Sestao y Gallarta, y a las veladas que la noche del día 30 se celebran en Sestao y La Arboleda, y en los cuales se promete guardar fiesta el 1.º de mayo.

Bilbao, al llegar el memorable día, adquiere animación y bullicio extraordinarios: por doquiera se ven manifestantes con su lazo rojo en la solapa; muchos con las banderas de las organizaciones obreras se dirigen por ferrocarril a los *meetings* que a las diez de la mañana se celebran en Sestao y Gallarta. A esta hora la paralización de los trabajos en fábricas y talleres es un hecho; en la zona minera han dejado el trabajo más de 8.000 trabajadores.

Terminados los *meetings*, a los que han asistido, mal contados, 6.000 obreros, 4.000 al de Gallarta y 2.000 al de Sestao, centenares de trabajadores se dirigen a Bilbao con objeto de asistir al festival socialista de los Campos Eliseos.

Las calles, cafés y demás establecimientos públicos se ven concurridos de modo extraordinario. A las tres se abren las puertas de los Campos Eliseos y una multitud inmensa invade aquellos amenos jardines. El gobernador civil y el alcalde acuden personalmente a hacer que se abran los Campos, temerosos de que estalle un conflicto, ya que la arrendataria de este Centro de recreo, por un fútil pretexto, se negaba a abrirlos a última hora. La banda de Santa Cecilia lanza al viento las notas del himno *Primer de mayo*, mientras son colocadas las banderas de las Sociedades obreras y de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya en torno del principal salón de baile. Más de 10.000 personas asisten a la fiesta. Muchos obreros, con sus familias, meriendan tranquilamente en los kioscos del ambigü, mientras otros danzan con sus compañeras o novias al son de la música, o aplauden al Orfeón Socialista que alterna con aquélla. La tarde transcurre deliciosamente y la fiesta termina casi de noche, con un *meeting* que se improvisa en la Plaza de Novillos, y en el que toman parte Carretero, Alba, Perezagua y Varela, que fué aplaudido hasta por los escasos burgueses que asistieron al festival.

En resumen: una fiesta que ha dejado gratísimos recuerdos entre los obreros y admirado a los capitalistas por el orden, seriedad y grandeza con que los obreros de Vizcaya han celebrado la fecha del 1.º de mayo.

Pues a pesar de cuanto dejo expuesto, que en la noche de 1.º de mayo estaba en todos los labios y los burgueses eran los primeros en conceder importancia a nuestra fiesta, los mamelucos de la Prensa salieron diciendo en sus papeles que el movimiento socialista había aquí muerto en flor y que la Fiesta Obrera había pasado completamente desapercibida.

Dejémosles sumidos en tan engañosas ilusiones, pues los hechos se encargarán de desvanecerlas antes, mucho antes de lo que ellos quisieran. — *El correspondiente*.

REPUBLICA ARGENTINA

Con más animación que en años anteriores han celebrado éste los socialistas de Buenos Aires la Fiesta del Trabajo.

Verificaron dos *meetings*, uno por la tarde y otro por la noche, en los cuales se señalaron los ideales del Socialismo revolucionario, se encomió la Jornada legal de ocho horas y se recomendó calurosamente la unión de todos los explotados.

Los anarquistas, que en todas partes son lo mismo, hicieron cuanto pudieron para que ambas reuniones concluyeran desordenadamente; no lográndolo gracias a la energía de nuestros correligionarios.

CARTA DE FRANCIA

París, 1.º de junio de 1894.

Al principiar la sesión, ya célebre, de la Cámara de Diputados, que terminó, como saben, con la caída del Ministerio más reaccionario, más antisocialista, más contrario a las ideas y a los intereses de la clase trabajadora, nuestro compañero Julio Guesde dió lectura de una proposición de ley estableciendo la jornada de ocho horas, cuyo preámbulo ó discurso preliminar, que leyó íntegro desde la tribuna, es la defensa más elocuente y razonada que de tan importantísima reforma hasta ahora se ha pronunciado. Siento que su mucha extensión no me permita transmitirlo hoy a EL SOCIALISTA.

En este discurso, nuestro amigo insiste principalmente sobre el empobrecimiento de la raza y el decaimiento de las fuerzas de los trabajadores.

«La Compañía de Omnibus—dice—no impone a sus caballerías más de ocho horas de trabajo, porque el ganado no humano representa un capital.» (*Aplausos en la extrema izquierda.*)

Sostiene a continuación que la intensidad del trabajo disminuye con su prolongación; de lo cual se desprende la necesidad de dejar al obrero diez y seis horas de las veinticuatro del día, durante las cuales vendrá a ser un hombre y no una herramienta. La única libertad coartada será la de los capitalistas, por no decir de los esclavistas.

Y concluye así:

«La Cámara no rehusará una conmutación de pena a los condenados del trabajo; si no, Espartaco recogerá una vez más su derecho a vivir en medio del fuego y del humo de las batallas.»

He aquí las disposiciones de la proposición de ley:

«Artículo 1.º Se prohíbe el trabajo de más de ocho horas al día y más de seis días por semana en las fábricas, talleres y almacenes ó tiendas.

«Art. 2.º Para las fábricas de fuego continuo ó cualquier otro trabajo que no permita interrupción habrá lugar a la formación de tandas con un máximo de 48 horas de trabajo a la semana.»

Después de terminada la lectura de su luminoso preámbulo, Guesde reclamó la urgencia en favor del proyecto de la jornada de ocho horas, añadiendo:

«Tal es la proposición que el 1.º de mayo hemos recibido mandato de formular pidiendo la urgencia.

«Es imposible que las puertas del Palacio de Borbón hayan sido tan herméticamente cerradas, que el rumor de la muchedumbre, unida bajo la misma bandera, no haya llegado hasta aquí.»

Durante la lectura del proyecto la atención de la Cámara no había sido alterada por ninguna interrupción; pero este silencio no debía durar, tratándose del orador más aborrecido de la mayoría. El mismo presidente, el grotesco Dupuy, dió la señal de las interrupciones y desencadenó el alboroto, violando así todos los usos y reglas parlamentarios.

Guesde le increpó en los términos siguientes, que tomo del *Journal Officiel*:

«Julio Guesde.—No crea haber pronunciado ni una sola palabra que mereciese la amonestación presidencial al expresar la esperanza de que el Parlamento francés habría oído la gran voz obrera que se alzaba todos los 1.º de mayo de un cabo a otro del mundo del trabajo. (*Aplausos en la extrema izquierda.*)

«Por consecuencia, yo no puedo ver en la intervención presidencial sino una interrupción premeditada... Pero la Francia está por encima de todos los presidentes.

«Jaurès.—Conste que cada vez que Guesde sube a la tribuna se hacen esfuerzos para impedirle que hable.

«El presidente.—Sí, yo he intervenido para hacer una observación, y creo que la Cámara entera me ha dado razón. (*Aplausos en el centro. Protestas en la extrema izquierda.*)

«Julio Guesde.—Otra nueva teoría que tampoco es posible aceptar, porque en tal caso, cada vez que un individuo de la minoría subiera a esta tribuna el presidente podría hallar siempre en los bancos de la mayoría el medio de arrancar aplausos a costa del orador. Todos estamos en esta Cámara a título igual. Hemos sido enviados con programas diferentes, y no tenéis derecho, vosotros, mayoría, de impedir a un diputado, a uno de vuestros colegas, que exprese en este sitio la voluntad de sus comitentes. (*Nuevos aplausos.*)

«¿Cómo! Hace pocos días se mostraba la pretensión de vedarnos la Francia, declarando que el puesto de un diputado de París no estaba en el departamento del Loira Inferior, y ahora se va a pretender que nuestro puesto no está en la tribuna. (*Aplausos en la extrema izquierda. Rumores en el centro.*)

«Si semejante estado de cosas debiera continuar, nos pondríais en la obligación de presentar una demanda de supresión, no sólo de la presidencia de la República, sino también de la presidencia de la Cámara, como medio de mantener el orden en nuestros debates. (*Ruidosas exclamaciones.*)

Contestando a M. Luis Barthou, diputado de la mayoría, que, al oponerse a la urgencia, dijo que la cuestión de las ocho horas es una fórmula que sólo sirve para encubrir una «maniobra política», Guesde replicó:

«Julio Guesde.—M. Barthou no puede ver en la jornada de ocho horas sino una «maniobra» imaginada por ciertos políticos para agitar las masas y conducir las adonde no quisieran ir. Pues bien: mientras más adelantéis el día de la discusión, más pronto las masas verán claro. Desde el momento en que reconocéis el carácter urgente de la discusión, ¿por qué os negáis precisamente a votar la urgencia?

«Vengo ahora a la palabra «maniobra» (manejo), que se ha lanzado en medio de este debate y que sería demasiado lisonjera para nosotros, si realmente correspondiese a la realidad.

«Eso querría decir, en efecto, que, no disponiendo de capitales, ni de periódicos, ni de ninguna posición oficial, tendríamos poder bastante para manejar las masas profundas del proletariado, y que nos bastaría, para levantar millones de hombres, con lanzar una consigna a la cual obedecería el mundo entero. No, no tenemos semejante poder, que sería casi un milagro. (*Agitación en diversos sentidos.*) Si a pesar de esto la jornada de ocho horas ha movido a las fuerzas obreras, es porque esa reivindicación corresponde a la situación actual y a la posibilidad entrevista de una emancipación parcial. (*Aplausos.*)

«Panacea universal», habéis dicho. ¡Oh! No. Los socialistas no se sirven de semejante expresión y no han atribuido nunca semejante virtud a la jornada de ocho horas, que no es ni ha sido jamás, para nosotros, sino un comienzo. (*Aplausos repetidos.*)

«En todas partes y siempre hemos presentado esta reforma como un primer paso hacia delante, evitando cuidadosamente el confundirla con la emancipación definitiva.

«He dicho y repetido que lo que veíamos nosotros en la reforma que se discute no era un fin, sino un medio; medio de vida, medio de libertad para la clase obrera, medio de acercar la hora de la transformación social. (*Movimientos en diversos sentidos.*)

«Respecto al reproche que se dirige a nuestra proposición de referirse tan sólo a los trabajadores industriales, con exclusión de los trabajadores del campo, es por lo menos singular de parte de los mismos que, cuando hemos propuesto medidas en favor de los obreros de los campos, nos reprochaban el abandonar a los obreros de las ciudades. Este sistema de oponernos, ya los obreros industriales, cuando reclamamos, por ejemplo, la supresión de la contribución territorial a favor de los propietarios rurales que labran personalmente sus propiedades, ya los campesinos cuando, como hoy, reivindicamos satisfacciones obreras, no produce ya efecto, M. Barthou, ó le produce en contra de vosotros.

«¡AHÍ ESTÁ LA «MANIOBRA»; LA CONCIENCIA PÚBLICA HARÁ JUSTICIA!» (*Estrepitosos aplausos.*)

Al pronunciar estas palabras vengadoras y justicieras con voz tonante, inflamada por un sentimiento de indignación, Julio Guesde, en ademán soberbio, extendió el brazo hacia Barthou como para marcarle en la frente con estigma indeleble.

«M. Luis Barthou.—¡Venid a hablar así delante de mis electores, M. Julio Guesde! (*Rumores.*)

«Julio Guesde.—Cuando gustéis.»

Me aseguran que dentro de poco va a organizarse una reunión pública en la circunscripción de M. Luis Barthou, diputado oportunista de los Bajos Pirineos, a la cual irá Julio Guesde a recoger el guante que éste le ha arrojado; pero como el terrible adversario de los socialistas acaba de ser nombrado ministro de Obras públicas, es probable que, si recoge el guante, será... para meterse en el bolsillo.

En cuanto a la proposición de Guesde, la Cámara acordó que pasara a la Comisión del Trabajo, ese pantón creado por los republicanos para enterrar los proyectos de los socialistas.

La crisis ministerial se resolvió al fin, al cabo de una semana de idas y venidas, entrevistas, conciliábulos y todo el aparato que la farsa parlamentaria requiere. Y todo ello para venir al mismo punto de partida. El presidente de la Cámara, M. Carlos Dupuy, es el jefe del nuevo Gabinete, que sucede al que presidia el gran Casimir, el cual reemplazará a su vez al héroe de la bomba en su silla presidencial. Como se ve, es la reproducción del antiguo y gastado juego de *quitale tú, etc.*, y los nuevos encargados de velar por el régimen capitalista no han cambiado ni siquiera de collares.

La Prensa en general se muestra sorprendida de esta solución; pero a mí me parece natural y lógica y la única posible y duradera, no acertando a comprender la cólera de los radicales contra sus jefes por no haber aceptado el Poder que el presidente de la República les ofrecía, obediendo a las últimas manifestaciones del Parlamento, más aparentes que reales en esta ocasión. Se necesita desconocer el fondo de la situación presente de los partidos para forjarse la ilusión de que las fracciones radicales pueden gobernar ni siquiera dos días con la Cámara actual. A poco que se examine la composición de esta Cámara, se vendrá en conocimiento de la transformación profunda que han sufrido los antiguos partidos, no sólo en su número, en sus fuerzas, sino en su carácter y significación. El advenimiento del Partido Socialista Obrero a la vida pública—ya lo anuncié a raíz de las últimas elecciones—ha tenido por consecuencia dos hechos capitales: la concentración de todos los elementos de conservación del régimen capitalista y de lucha contra las aspiraciones de emancipación obrera, revolucionarias ó no, con una mayoría cada vez más compacta, y la anulación del radicalismo, que se interponía entre la reacción burguesa y la Revolución social.

Los radicales, ilusos ó afanosos del Poder, no lo entienden así, y creyendo poseer una mayoría en el Parlamento, «decidida a realizar las reformas democráticas y sociales», pretendían formar un Ministerio en que figurasen los representantes de todas las fracciones que derribaron en la sesión del 22 al Gabinete Casimir Perrier. Una de las individualidades más importantes del radicalismo, Eugenio Pelletan, llegaba hasta pedir que en el nuevo Ministerio figurasen Juan Jaurès y Julio Guesde.

¡Incomprensible error! Como si la coalición que puso en minoría al Gabinete anterior fuese una coalición susceptible de homogeneidad, y como si el origen de la pasada crisis no hubiera sido una cuestión obrera, la libertad de los Sindicatos, iniciada y sostenida por la fracción socialista, y en cuya votación se unieron accidentalmente todos los grupos radicales.

La misión de los socialistas, al entrar en la Cámara—sépanlo de una vez los radicales—, ha sido la desorganización de todos los antiguos partidos burgueses, y en primer lugar del partido radical.

Hasta ahora han cumplido con su misión.—L.

FEDERACION DE TONELEROS

Según el estado de cuentas publicado por la Comisión Pericial de dicha Federación, lo ingresado en ésta desde abril del pasado año á marzo del corriente ha ascendido á 10.456,24 pesetas, y lo gastado á 11.148,38.

Esta Federación se componía á principios de abril de 16 Secciones y 1.966 individuos.

Las localidades á que pertenecen esas Secciones son las siguientes: San Martín de Provencals con 603 asociados, Tarragona con 265, Réus con 350, Villanueva y Geltrú con 242, Vendrell con 140, Torredembarra con 95, Vilafranca con 60, Sans con 28, Barcelona con 41, Margat con 26, Masnou con 29, Sitges con 28, Constantí con 17, Valls con 13, Arenys con 15 y Vilasar con 14.

El Congreso vigésimosegundo de esta Federación se ha celebrado en San Martín de Provencals los días 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15 y 16 del pasado abril.

DESPOTISMO PATRONAL

Palma de Mallorca, 24 de mayo de 1894.

Aquí, como en todas partes, los burgueses y sus representantes son crueles y vengativos con los obreros. Nuestro correligionario Bernardo Figuerola, presidente de la Sociedad de Herreros y vocal del Comité de la Agrupación Socialista de esta localidad, fué despedido hace días de los talleres de los ferrocarriles de Mallorca, donde trabajaba como calderero.

La causa por que se le dejó sin trabajo no puede ser más justa: haber hecho fiesta el día 1.º de mayo.

Falta tan grave exigía un ejemplar castigo, y en imponérsele no vaciló un instante el ingeniero encargado de dichos talleres.

—Has querido no trabajar—se dijo éste—ese día que el proletariado universal ha escogido para manifestar su unión y su solidaridad enfrente de los explotadores; pues vete también á la calle los demás días, y á ver quién te proporciona medios de vida.

Pero el tal ingeniero se equivocó: la sentencia de muerte que quiso imponer á nuestro amigo, privándole de lo necesario para vivir, ha quedado reducida á simple propósito, pues Bernardo Figuerola, auxiliado por su So-Sociedad, que le facilitó 50 pesetas, y por la Agrupación Socialista, que le proporcionó 10, ha podido trasladarse á Barcelona y encontrar allí colocación para sus brazos.

La solidaridad obrera ha hecho polvo la venganza que quería realizar el despotismo de los ferrocarriles de Mallorca. Ya ve éste qué poco le ha valido su soberbia.—*El corresponsal.*

Á LOS OBREROS DE LA FÁBRICA DE FEDERICO VILCHES

Todos los obreros sienten la necesidad de organizarse en Sociedad de resistencia contra el capital; pero cuando han gustado los beneficios morales y materiales que aquella reporta, y por torpezas, desconocimiento ó falta de energía para defender sus intereses, desertan de la misma y pierden dichos beneficios, entonces sienten mucho más la necesidad de asociarse.

El burgués explota y desprecia al obrero, estrechando cada día más el círculo de hierro en que lo envuelve, mientras lo ve aislado: este círculo se ensancha en cuanto el obrero, sumándose con sus compañeros, se une en apretado haz y, formando Sociedad de resistencia, constituye una fuerza.

Esta fuerza, que da la unión de todos los oprimidos, hace que el explotador y sus lacayos tengan que abolir las multas, suprimir el mal trato de palabra y alguna vez de obra, y modificar también la explotación.

De todo lo expuesto han sufrido y han gustado los obreros de la fábrica de estuches á quienes me refiero. Mas hoy, por sus debilidades ó torpezas, se condenan ellos mismos, particularmente los que han estado organizados, á sufrir la explotación y esclavitud en su mayor grado.

A estos trabajadores de uno y otro sexo debo decirles que me consta que echan de menos la organización que ha quedado maltrecha por su culpa; pues habiendo desaparecido la causa que obligaba al burgués á considerar al obrero como hombre y no como cosa, y habiéndole irrogado perjuicios de alguna consideración la huelga poco ha terminada, dicho se está que procura desquitarse fustigando con más fuerza el látigo de la explotación y apretando hasta más no poder el dogal de la esclavitud que lleva al cuello todo asalariado.

Estos hechos inicuos de vuestro burgués y de sus lacayos os hacen lamentaros de haber abandonado y traicionado la justísima causa que defendíais y pensar en reorganizarnos constituyendo de nuevo nuestra Sociedad de resistencia.

También sabemos que si no lo habéis intentado ya es debido al remordimiento de conciencia por vuestros hechos anteriores.

Respecto á este punto, os decimos que siempre que vengáis á nosotros con el propósito firme de obrar en conciencia, encontraremos nuestros brazos abiertos, dispuestos á recibirlos y perdonar vuestras torpezas.

Sí, trabajadores: es menester que terminéis con la ominosa explotación que sufrís; que no deis tiempo á que vuestro burgués se resazra del daño que le ha causado la huelga y del gasto que en aguardiente hizo el 1.º de mayo, descontandoos un tanto por ciento exorbitan-

te, y que impidáis hechos como el que, según se nos ha dicho, ha realizado el lacayo Miguel Sepúlveda, que impuso 5 pesetas de multa por cosa baladí á un obrero, el cual le contestó que le parecía un abuso enorme desembolsar dicha cantidad por haber tomado dos cortadillos de aguardiente en el convite con que les obsequió en la mañana de dicho día el filántropo Sr. Vilches.—VICTORIANO MAIRENA.

Málaga, 25 de mayo de 1894.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Tetuán de Chamartín.—Los correligionarios de esta localidad verificarán en breve plazo un *meeting* de propaganda.

ITALIA

El Consejo de guerra que funciona en Palermo ha condenado al diputado De Felice á diez y ocho años de reclusión, tres de vigilancia por las autoridades y pérdida del cargo de diputado y de todo derecho á ejercer ningún otro de carácter público.

A los compañeros Bosco, Barbató y Verro les ha impuesto la pena de doce años de reclusión, á Montaldo diez y á Pico cinco, como asimismo que los tres no tengan derecho á ejercer cargos públicos.

Petrina ha sido condenado á tres años de detención y Benzi á dos.

La burguesía italiana, tras de haber provocado con su imprevisión y su inhumanidad los hechos sangrientos de Sicilia, condena con la mayor dureza á los que trataron de evitar tan tristes sucesos y aconsejaron á los campesinos lo que á su causa convenía.

Tan feroz crueldad de nada servirá á los mantenedores del orden capitalista, pues los obreros de Sicilia, como los de toda Italia y del mundo entero, no cejarán en su campaña contra él hasta lograr su exterminio.

Prueba de ello la imponente manifestación que se verificó el día 2 en Palermo con motivo de tan bárbaras sentencias, y en la cual se han dado muestras al renegado Crispi.

FRANCIA

A medida que el proletariado francés acredita más capacidad y se muestra más dispuesto á defender sus intereses, los republicanos burgueses acentúan la nota reaccionaria.

Los años anteriores permitían á los socialistas acudir á los cementerios á rendir tributo de admiración y cariño á los asesinados durante la *Semana sangrienta* y á los que consagraron su vida á la causa de la emancipación obrera. Discursos, vivas, lectura de poesías, todo estaba permitido á los que no se olvidaban de sus muertos. Este año nada de eso ha podido hacerse. La autoridad ha prohibido la entrada en los cementerios, á no ser en pequeños grupos, y no ha consentido que se pronunciara discurso alguno ni se dieran vivas. Habiéndole preguntado al prefecto Sr. Lépine los representantes del pueblo de París en la Cámara de Diputados y en el Municipio qué haría si algún individuo daba un viva, respondió con la mayor insolencia: «Hacer cargar.»

Es más: sabiendo las autoridades que tan reaccionaria y provocativa prohibición habría de excitar á los trabajadores, adoptó toda clase de medidas para hacer en éstos una bárbara carnicería.

Pero no contaban con la huésped, y la huésped ha sido el espíritu de reflexión que impera entre los socialistas y el tacto y la previsión de los hombres que están á la cabeza del movimiento obrero.

Estos aconsejaron á los trabajadores parisienses que acudieran sí á los cementerios, pero que lo hicieran de modo que las autoridades no realizaran sus miserables propósitos.

Así se hizo, verificándose después cuatro importantes *meetings*, donde además de glorificar á los muertos en las calles de París en mayo de 1871 y de execrar á sus asesinos, se protestó contra la reaccionaria conducta del Gobierno y contra los viles propósitos que abrigaba respecto á los manifestantes.

Resultado: que los socialistas honraron á sus muertos y propagaron sus doctrinas en cuatro *meetings*, sin que los esbirros de la burguesía pudieran satisfacer sus instintos de fiera.

AUSTRIA

El Sr. Pernerstorfer, diputado del Reichsrath, ha presentado á éste tres proyectos de ley concernientes á los mineros.

En uno de ellos se pide la jornada de ocho horas para los obreros de las minas; en otro una información acerca de los Economatos para reglamentar su funcionamiento ó suprimirlos, y en el tercero que se dé un socorro á las viudas y los hijos de los mineros huelguistas muertos, ó, mejor dicho, asesinados por los gendarmes en Falkenau y en Machrisch-Ostrau.

BRASIL

Los socialistas de este país no han podido celebrar ningún acto conmemorando el gran día del proletariado: el 1.º de mayo. Y no lo han celebrado, no por falta de deseos, sino porque, no obstante encontrarse regidos por un Gobierno republicano federal, los trabajadores no disfrutaban de libertad alguna. Para ellos sólo la reacción existe, como existía en tiempo del Imperio.

El 24 de abril, y á la edad de 33 años, ha fallecido en Río Janeiro Luis de Franca Silva, el hombre más influyente del Partido Obrero brasileño y el que más ha trabajado por organizar dicho Partido. Fué fundador de la *Revista Tipográfica*, *El Eco Popular* y últimamente de *El Socialista*. Por sus campañas contra la burguesía y por su tesón en defender á los trabajadores, éstos no olvidarán el nombre de quien les consagró por entero su existencia.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Según anunciamos, verificóse el sábado pasado la reunión de propaganda organizada por la Asociación del Arte de Imprimir.

Presidió el compañero Gofri y usaron de la palabra los compañeros Simal, Valle, Abascal é Iglesias, los tres primeros por la Asociación del Arte de Imprimir y el último por el Comité Central de la Federación Tipográfica.

Todos ellos, apoyándose en hechos y con abundancia de razones, demostraron cuán urgente es para los obreros de la Imprenta agruparse en buen número y cuidarse con extraordinario interés de lo que afecta á sus condiciones de trabajo, á fin de mejorarlas en plazo breve. Mala, muy mala es—dijeron los oradores—la situación en que se encuentran los tipógrafos y demás obreros de la industria del libro; pero con la unión estrecha de todos y con gran actividad puede remediarse en grado importante.

La reunión acogió perfectamente lo expuesto por los compañeros citados.

—El 28 del pasado mes tenía en Caja el Comité Central de la Federación Tipográfica la cantidad de 2.211,72 pesetas.

Vigo.—El maestro cantero Ventura García, considerando acaso que los obreros que dependen de él no han de tener más voluntad que la suya, negóse á pagar á un operario que se fué á trabajar con otro maestro.

Una Comisión de la Sociedad de Canteros se presentó al soberbio explotador á exigirle que entregase lo que no era suyo al obrero reclamante, y si bien en un principio se negó á ello, accedió por fin ante la enérgica insistencia de la Comisión y al ver que la obra donde estaba hallábase rodeada por unos 200 canteros.

Suponemos que después de este hecho no volverá dicho maestro á negar á ningún operario que se le vaya los salarios que tenga devengados.

De algo han de servir las enseñanzas.

Tarragona.—Ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Zapateros.

Bilbao.—Unos 80 trabajadores gallegos del ferrocarril en construcción de Zallas á Solares, á quienes se hacía trabajar más tiempo que á los obreros del país, reclamaron reducción en las horas de labor, que los contratistas han atendido al ver la firmeza y energía de aquéllos.

Gijón.—Se hacen gestiones para organizar en Sociedad de resistencia á los trabajadores en hierro.

FRANCIA

Se ha verificado en París el quinto Congreso de los obreros y empleados en ferrocarriles.

A él han asistido más de 80 delegados en representación de más de 100 Secciones, á las que pertenecen 55.000 individuos.

Uno de sus acuerdos ha sido aprobar un voto de gracias á los diputados que han exigido el respeto á la ley de 1884, relativa al derecho de los trabajadores para constituirse en Sociedad.

Los obreros de los ferrocarriles italianos le han enviado un mensaje felicitándole por el acuerdo de la Cámara de Diputados y por los trabajos que se proponía realizar.

AVISO

Habiéndose organizado en Bilbao un Orfeón Socialista Obrero, su Junta Directiva replica á todos los compositores musicales del Partido manden á su secretario, Rufino Laiseca, Correo, 3, 5.º, Bilbao, las composiciones que crean conveniente, para que pueda adquirir las que desee.

Bilbao, 28 de mayo de 1894.—Por la Junta Directiva: CLAUDIO CEREZO, presidente.—RUFINO LAISECA, secretario.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Ferrol.—J. L.—Se mandan 4 ejemplares más.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Servidas las dos nuevas suscripciones. Con el número pasado se remitieron un «Colectivismo y Revolución», una «Autonomía», un «Manifiesto» y un ejemplar de la «Miseria».

Fontanarejo.—D. M.—Recibidas 5 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin noviembre, 1 de un ejemplar de la «Miseria», 0,35 de un retrato, 0,25 de una «Política» y le sobran 40 céntimos. No hay ejemplares del otro folleto que pide.

Zaragoza.—M. P.—Se hizo la nueva remisión de grabados. De algunos de los que ha pedido no tenemos ejemplares. Se le envía «El Capital».

Vigo.—C. C.—Recibidas 7,40 pesetas: 4 de paquetes hasta el número 429, 1,05 de tres retratos pequeños y el resto para el C. N.

Almansa.—J. M.—Recibidas 2,35 pesetas: 1,50 de una alegoría, 0,10 de una «Ley» y el resto para lo que indica.

Vélez-Málaga.—M. M.—Recibidas 5,35 pesetas: 1 de la suscripción del C. L. hasta fin abril, 2 de paquetes hasta el número 432, 0,20 de una «Controversia», 0,20 de un «Colectivismo y Revolución», 0,15 de un «Manifiesto» y del resto se mandará resguardo.

Puerto de Santa María.—J. R.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el número 417. Se cambia la dirección.

Barcelona.—F. A.—Mánden los números de LA GUERRA que le pedí hace tiempo.

Munilla.—S. S. y L. G.—Recibidas 8 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin mayo y hasta fin septiembre.

San Martín de Provencals.—J. B.—Recibidas por conducto de A. 24 pesetas de las suscripciones de ésa. Se modifican las direcciones que dice.

La Coruña.—J. C.—Irá en el próximo número.

Játiba.—A. M.—Idem id.

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 93.

Casarrubios del Monte.—T. T.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin mayo.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 5 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto, 1,80 de paquetes, 0,15 de un «Manifiesto», 0,05 de unos «Estatutos» y 2 de dos alegorías en colores.

Oviedo.—E. F.—Se mandan 5 ejemplares más.

Tetuán.—F. M.—Recibidas 2,95 pesetas de paquetes hasta el número 426.

Bilbao.—R. P.—Recibida 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio. Haga ahí la reclamación.

Ponemos en conocimiento de los que nos piden ejemplares de *El Capital*, que no nos es posible remitirlos si antes no se nos abona su importe.